

# L'environnement aux États-Unis : entre protection de la nature, exploitation des ressources et transformation des milieux depuis le XIXe siècle

## Introduction

Depuis le XIXe siècle, les États-Unis ont développé une relation complexe avec leur environnement, oscillant entre la protection de la nature, l'exploitation des ressources naturelles, et la transformation des milieux. Cette dynamique est influencée par des facteurs économiques, politiques, et sociaux, et s'inscrit dans le cadre des compétences partagées entre l'État fédéral et les États fédérés. Par ailleurs, à l'échelle internationale, les États-Unis jouent un rôle crucial en matière d'environnement, à travers l'action de l'État, des firmes transnationales, et des ONG. Ce double rôle, national et international, reflète l'importance et l'influence des États-Unis dans les enjeux environnementaux mondiaux.

## Protection de la nature aux États-Unis

### Le rôle de l'État fédéral

Depuis le XIXe siècle, l'État fédéral a pris des mesures significatives pour protéger l'environnement. L'un des exemples les plus emblématiques est la création des parcs nationaux, avec le Yellowstone, fondé en 1872, souvent considéré comme le premier parc national au monde. Cette initiative visait à préserver les paysages naturels et la biodiversité contre l'exploitation et le développement. Plus récemment, l'Environmental Protection Agency (EPA), créée en 1970, joue un rôle central dans la réglementation et la mise en œuvre de politiques de protection de l'environnement.

### Les États fédérés

Les États fédérés ont également une influence notable sur la gestion environnementale. Par exemple, la Californie est souvent à la pointe des politiques environnementales innovantes, avec des lois strictes sur les émissions de gaz à effet de serre et des programmes ambitieux pour les énergies renouvelables. Ce dynamisme local montre la diversité des approches et l'importance des initiatives régionales dans la protection de l'environnement.

## Exploitation des ressources et transformation des milieux

### Ressources naturelles

L'exploitation des ressources naturelles a été un moteur de la croissance économique américaine depuis le XIXe siècle. L'industrie minière, le pétrole, et plus récemment le gaz de schiste ont transformé les paysages et eu des impacts environnementaux significatifs. Par

exemple, la ruée vers l'or en Californie (1848-1855) a entraîné une déforestation massive et la pollution des cours d'eau.

## Industrialisation et urbanisation

L'industrialisation rapide et l'urbanisation ont profondément modifié les milieux naturels. La construction de barrages, comme celui de Hoover en 1936, a permis de réguler les cours d'eau et de fournir de l'énergie, mais a aussi bouleversé les écosystèmes aquatiques et déplacé des populations autochtones.

## L'environnement à l'échelle internationale

### L'État fédéral

À l'échelle internationale, les États-Unis jouent un rôle clé dans les négociations environnementales. Ils sont signataires de plusieurs accords internationaux, comme l'Accord de Paris sur le climat de 2015, bien que leur engagement fluctue selon les administrations. Par exemple, le retrait des États-Unis de cet accord sous l'administration Trump a été suivi par une réintégration sous l'administration Biden.

### Firmes transnationales

Les firmes transnationales américaines ont également un impact global sur l'environnement. Des entreprises comme ExxonMobil ou Monsanto sont souvent critiquées pour leurs pratiques extractives et polluantes. Cependant, certaines entreprises, comme Tesla, sont à l'avant-garde des technologies vertes et contribuent à la transition énergétique mondiale.

### ONG

Les ONG américaines, comme Greenpeace USA ou le Sierra Club, jouent un rôle crucial dans la défense de l'environnement. Elles mènent des campagnes de sensibilisation, influencent les politiques publiques et mènent des actions directes pour protéger la nature et combattre les pratiques nuisibles à l'environnement.

## Conclusion

La relation des États-Unis avec l'environnement est marquée par une dualité entre protection et exploitation. L'État fédéral, les États fédérés, les firmes transnationales, et les ONG jouent chacun des rôles spécifiques dans cette dynamique complexe. À l'échelle internationale, les États-Unis exercent une influence majeure, pour le meilleur et pour le pire, dans les efforts mondiaux pour la protection de l'environnement et la lutte contre le changement climatique. Cette histoire et ces interactions montrent que la gestion de l'environnement aux États-Unis est le fruit d'un équilibre délicat entre divers acteurs et intérêts.